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N. 17/2016

Il  Presidente,  richiamata  l’interrogazione  in  oggetto,  dà  la  parola  al  Consigliere  Giuseppe  
Giordano per l’illustrazione.

Cons. GIORDANO – Di nuovo grazie al Presidente. L’interrogazione che mi accingo ad esporre 
integra  una precedente  interrogazione  del  novembre  scorso in  cui,  con Eugenio  Neri,  avevamo 
chiesto di conoscere la composizione della spesa complessiva per l’organizzazione del Palio. 
Grazie  a  questa  interrogazione  la  conoscenza,  diciamo,  di  quelle  che  sono  le  spese  sottostanti 
all’organizzazione del Palio del 2 di luglio e del 16 agosto è stata acquisita, attraverso il Consiglio 
comunale, da tutta la città, e nell’elencazione che il Sindaco ci fece notammo alcune voci di spesa 
di una certa consistenza, anche soprattutto in relazione al servizio o alla fornitura resi. 
E quindi abbiamo ritenuto utile avere ulteriori elementi di dettaglio rispetto a quelli che ci sono stati 
dati il 10 novembre, chiedendo nello specifico alcune puntualizzazioni, così, per completezza di 
informazione  e  di  rappresentazione  dello  scenario  complessivo  relativo  alla  spesa  per 
l’organizzazione del Palio. 
Quindi  chiediamo  di  conoscere  quante  sono  le  unità  di  personale  del  Comune  di  Siena  che 
beneficiano dei compensi per lavoro straordinario in occasione del Palio; a quali servizi afferisce 
detto personale; e quali sono gli importi minimi, medi e massimi corrisposti. Chiediamo anche di 
conoscere in base a quali criteri sono state scelte l’Università di Pisa e l’Istituto Zooprofilattico 
sperimentale  per  effettuare  analisi  di  screening farmacologico  ai  cavalli.  Le  ragioni  per  cui  la 
fornitura dei soprallassi comporta un corrispettivo da noi ritenuto particolarmente oneroso, elevato, 
poco meno di 80.000 euro, ed i criteri con i quali vengono individuati i fornitori. A chi sono affidati 
i  servizi  tecnici  di  montaggio  e  smontaggio  dei  palchi  di  proprietà  comunale,  gli  interventi  di 
manutenzione ordinaria e straordinaria delle strutture, l’installazione e la rimozione delle barriere e 
dei cancelli di protezione. E cosa si intende per assistenza e sorveglianza durante lo svolgimento 
della manifestazione e a chi sono affidati tali servizi. 

PRESIDENTE  DEL  CONSIGLIO –  Ringrazio  il  consigliere  Giuseppe  Giordano  per 
l’illustrazione dell’interrogazione. 
Naturalmente risponde a tale interrogazione il Sindaco Bruno Valentini. 
 
SINDACO – Esamino le proposte una per una. Le unità di personale.  Il totale  del numero dei  
dipendenti  che  prestano  servizio  per  l’organizzazione  del  Palio  è  di  217:  72  della  Polizia 
municipale, 49 degli Affari generali, divisi fra Servizi generali, Museo e sport, Gare e appalti, Palio 
e turismo; Direzione risorse 3; Direzione servizi 3; Direzione territorio 86, di cui la maggior parte  
Servizio logistica e ambiente e Servizio manutenzioni; Segreteria generale 3, di cui una dal Servizio 
supporto organi collegiali e due dall’Ufficio stampa, e poi una persona dello staff del Sindaco. 
L’importo minimo corrisponde a 42 euro circa, quello massimo a 2.458 euro, quello medio è di 673. 
Altra domanda: criteri per scegliere l’Università di Pisa e l’Istituto Zooprofilattico. L’articolo 57 del 
Regolamento del Palio prevede un divieto generico di somministrare ai cavalli sostanze eccitanti e 
praticare frizioni.  L’uso dei farmaci nel cavallo pone il  problema di conciliare  il diritto  di cura 
dell’animale  con il  rischio che  la  somministrazione  di  farmaci  possa configurare  la  pratica  del 
doping. La complessa materia del doping del cavallo fa parte della declaratoria delle competenze 
attribuite  dagli  ordinamenti  universitari  al  settore  della  farmacologia  e  tossicologia  veterinaria, 
insegnamento  erogato  presso  la  Facoltà  di  Medicina  veterinaria  –  oggi  Dipartimento  – 
dell’Università di Pisa, unica Facoltà di Medicina veterinaria presente in Toscana. 
Da  qui,  nel  ‘99,  l’incarico  conferito  al  professor  Giulio  Soldani,  ordinario  di  Farmacologia  e 
Tossicologia veterinaria dell’Università di Pisa, e al dottor Luigi Intorre, al tempo ricercatore e oggi 
professore  ordinario  della  stessa  materia.  Oltre  alle  competenze  scientifiche  che  hanno  portato 
all’elaborazione di un articolato protocollo sull’uso dei farmaci, sulle modalità di campionamento 



del sangue dei cavalli del Palio e sulle analisi per la ricerca di farmaci su questi campioni, la Facoltà 
di Medicina veterinaria possedeva allora e possiede oggi presso i laboratori le attrezzature idonee a 
svolgere  tutte  le  procedure  analitiche  per  la  ricerca  di  farmaci  su  campioni  di  sangue,  da  cui 
l’incarico. 
Negli  anni  le  specifiche  competenze  tecnico-scientifiche  dell’Università  di  Pisa  hanno  avuto 
conferma con la nomina del professor Intorre a membro del tavolo ministeriale per il doping presso 
il  Ministero  della  Salute,  e  il  raggiungimento  nel  2015  della  certificazione  ISO  9001  dello 
laboratorio. Dal 2012 l’Amministrazione comunale per l’effettuazione delle indagini di  screening 
per la ricerca di sostanze farmacologicamente attive sui campioni di sangue dei cavalli ha inteso 
avvalersi di un laboratorio che utilizzasse delle procedure di analisi secondo un sistema di gestione 
per la qualità,  certificato in conformità alla norma internazionale ISO/IEC 17025, che esprime i 
requisiti  generali  per  la  competenza  dei  laboratori  di  prova  e  taratura,  confermando  l’impianto 
scientifico e di competenza dell’Università di Pisa. 
L’Istituto  Zooprofilattico  sperimentale  delle  Regioni  Lazio  e  Toscana  risulta  essere  l’unico 
laboratorio territoriale che risponde ai requisiti richiesti sopra indicati. 
Terza  domanda:  soprallassi.  Fino  al  ‘92  l’azienda  Sclavo  metteva  a  disposizione  del  Comune 
trentadue cavalli  per il corteo storico. Successivamente detta azienda, pur volendo mantenere la 
tradizione di collaborazione per la fornitura dei soprallassi, ha dovuto avvalersi delle prestazioni 
della ditta Zootecnica Il Gabbiano di Casole d’Elsa. Dal ‘97 la Sclavo non ha più potuto provvedere 
direttamente e pertanto il Comune ha preso contatti in proprio con la Zootecnica Il Gabbiano, che 
ha sempre dimostrato, negli anni in cui ha collaborato con la Sclavo, serietà e professionalità. 
La convenzione con detta ditta è sempre stata rinnovata fino al 2015. La Zootecnica è comunque 
l’unica  ditta  in  grado  di  fornire,  senza  eccessiva  tensione  o  affaticamento  da  trasferimento,  in 
relazione all’ubicazione della ditta, cavalli con le peculiarità e caratteristiche per il corteo storico, 
considerata  anche la  specificità  dei  finimenti  e  gualdrappe che gli  stessi  devono indossare.  Gli 
animali  devono  essere  fisicamente  e  esteticamente  adeguati  al  particolare  utilizzo  cui  saranno 
destinati; essere idonei, abituati ai rumori, alle trombe, ai colori vivaci. Il fornitore ha l’obbligo di 
consegnare al Comune e alle Contrade trentadue cavalli nei giorni delle manifestazioni annuali dei 
Pali presso piazza del Mercato. 
Deve essere  inoltre  garantito  l’espletamento  delle  seguenti  attività  accessorie:  preparazione  dei 
cavalli nei giorni precedenti il Palio (tosatura, pulizia), assistenza per la consegna dei cavalli alle 
Contrade, bardatura dei cavalli prima e durante la loro partecipazione al corteo storico, personale 
addetto alle operazioni di custodia, sellaggio e dissellaggio. Gli animali devono arrivare a Siena non 
stremati e non irritati. 
Relativamente alla fornitura per gli anni 2014 e 2015, il corrispettivo spettante alla Zootecnica è 
stato pari a 79.600 euro, di cui 6.000 euro quale supplemento in caso di rinvio del Palio. Si precisa 
che il Consorzio per la tutela dei cavalli del Palio ha collaborato, com’è consuetudine, alle spese 
relative alla fornitura degli stessi per un importo pari a 2.500 euro più IVA a Palio. 
A chi sono affidati i servizi tecnici di montaggio e smontaggio dei palchi di proprietà comunale, 
eccetera eccetera? Nella voce “servizi tecnici di montaggio e smontaggio dei palchi di proprietà 
comunale”  sono comprese  le  attività  di  supporto  al  lavoro  svolto  dagli  operai  del  Comune,  in 
particolare la pulizia delle porte e delle mura circostanti,  la posa e la rimozione dei pennoni, le 
forniture  e  gli  eventuali  noli  necessari  per  gli  allestimenti.  Con  il  personale  comunale  non  è 
possibile coprire tutte le attività, così che alcune di queste vengono affidate a ditte esterne, come la 
cura e il  mantenimento dell’Entrone,  cioè ovviamente il  Cortile  del  Podestà,  l’allestimento e la 
rimozione  dei  box per  il  drappello  dei  Carabinieri  a  cavallo,  l’assistenza  fornita  dalle  squadre 
comunali per l’apertura e soprattutto la richiusura delle buche predisposte per l’alloggiamento dei 
montanti dei palchi. 
Nel Palio di luglio le spese principali sono state: la pulizia delle porte, dell’Entrone e l’installazione 
delle bandiere, affidate alla ditta Disinfezioni Toscane per 8.000 euro e spiccioli; la fornitura dei 
cestoni in ferro per il trasporto dei materiali alla ditta Becatti, 2.500 euro; smontaggio bandiere, 



ditta Fratelli Giannetti, 1.800; fornitura cartellonistica, ditta Pubbliuno Art per un po’ meno di 1.000 
euro;  sistemazioni  buche  e  montaggio  box  di  Santa  Chiara  e  pulizia  finale  alla  ditta  Malma 
Immobiliare per 3.250 euro. Per il resto il Comune. 
Nel  Palio  d’agosto le  principali  spese sono state:  il  montaggio  e  lo  smontaggio  delle  bandiere, 
Fratelli Giannetti, 3.600 euro; cartellonistica alla Pubbliuno Art per 805 euro; sorveglianza eccetera, 
5.490 euro alla Malma Immobiliare. Restante a carico del Comune. 
5: cosa si intende per assistenza e sorveglianza durante lo svolgimento della manifestazione e a chi 
sono affidati i servizi? L’opera di chiusura e apertura dei cancelli e delle chiusure perimetrali della 
Piazza del Campo in occasione dello svolgimento delle prove del Palio. Ripeto, quindi: chiusura e 
presidio  dei  cancelli  delle  chiusure  perimetrali.  Detti  servizi  sono  affidati  a  ditte  esterne,  che 
utilizzano personale – ho finito – debitamente formato in materia di prevenzione incendi e gestione 
delle emergenze, nonché in materia di primo soccorso. La ditta a cui è stato affidato il servizio si 
chiama Arcanum, per oltre 22.000 euro per tutti e due i Pali. 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO –  Ringrazio  il  Sindaco per  l’illustrazione  delle  risposte  ai 
quesiti posti dall’interrogazione. 
Naturalmente lascio la parola al consigliere Giuseppe Giordano per esprimere alcune considerazioni 
in merito. 
 
Cons. GIORDANO – Grazie, Presidente. Rubo poco tempo. Prendo atto della risposta articolata 
del  Sindaco  e  per  ulteriori  eventuali  osservazioni  di  merito  rinvio  a  successivi  interventi.  Ora 
prenderemo meglio conoscenza della ripartizione delle varie voci di spesa che, comunque sia, ora ci 
consentono di avere un quadro conoscitivo più generale. 
Poi, se sarà necessario intervenire per ulteriori approfondimenti, lo faremo attraverso gli strumenti 
che abbiamo a disposizione. Grazie. 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO – Ringrazio il consigliere Giuseppe Giordano. 
Possiamo procedere nella successiva interrogazione. 

-_-



Fatto verbale e sottoscritto

   IL  SEGRETARIO GENERALE                                                      IL   PRESIDENTE

       DIODORINA VALERINO                                                              MARIO RONCHI

La presente deliberazione è posta in pubblicazione all’Albo Pretorio

Per 15 giorni consecutivi a decorrere dal  18-02-2016

Siena, lì   18-02-2016

                              IL  SEGRETARIO GENERALE 

                                  DIODORINA VALERINO
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